
СЕВЕРЯНЕ НА ВСЕРОССИЙСКОМ 
КРАЕВЕДЧЕСКОМ ФОРУМЕ 
ШЕПТЯКОВ Николай Васильевич - председатель Котласского обществен
ного движения краеведов «Северное трёхречье», член Центрального сове
та Союза краеведов России и Союза журналистов России, писатель-краевед. 

В июне текущего года в Москве и М о ж а й с к е прошли шестые Всероссийские 
краеведческие чтения, организованные Союзом краеведов России и М о ж а й 
ским объединением краеведов п р и поддержке Российского государственного 
гуманитарного университета и его историко-архивного института (в лице отде
ления краеведения и историко-культурного туризма). Участники (более 120 
человек) приехали из многих крупных и малых городов со всей страны, даже с 
Камчатки. Международный статус чтениям придали представители Татарстана, 
Казахстана, Украины, Белоруссии. 

А р х а н г е л ь с к у ю 
о б л а с т ь п р е д с т а в л я л и : 
М а р и н а Смирнова, веду

щий редактор редакции 
гуманитарных и естествен
нонаучных изданий научно-
организационного управле
ния Северного Арктического 
федерального университета 
(кстати, в январе она защи
тила кандидатскую диссер
тацию), — с докладом «Опыт 
краеведческих обществ Евро
пейского Севера России в 
1 9 2 0 - 3 0 годах» на секции по 
экскурсионному делу и крае
ведению; 

Виктор Брызгалов, стар
ший научный сотрудник 
Архангельского научно
го центра Уральского отделения Рос
сийской академии наук, который на 
секции по проблемам подготовки и 
издания краеведческой литерату
ры рассказал о краеведах - авторах 
научных сборников «Лодия». 

И з К о т л а с а п р и е х а л и : 
Сергей Гладких, учёный секре

тарь Котласского филиала Санкт-

Члены Центрального совета СРК Александр Пашков 
(Петрозаводск) и Николай Шептяков (Котлас), лидер 

можайских краеведов Мэлс Декханов и архангелогородка 
Марина Смирнова 

Петербургского государственного 
университета водных коммуникаций, 
который вёл секцию краеведческих 
исследований в регионах России и 
выступил с докладом «Информаци
онное поле историко-краеведческих 
исследований на Европейском Севе
ре России: реальность и перспективы»; 

Николай Шептяков, выступивший 
на секции по персоналиям краеведов 
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с докладом «Плеяда краеведов Север
ного трёхречья в XX-XXI веках»). 

Вельск был представлен директо
ром Вельского краеведческого музея 
Галиной Верёвкиной, которая на сек
ции по краеведческой литературе 
обобщила опыт, проблемы и перспек
тивы вельчан в издательских проектах. 

На форуме, на заседании Цен
трального совета СКР, Николая Шеп-
тякова кооптировали в его состав (это 
огромное уважение к северянам и 
признание заслуг краеведов из север
ной глубинки) и в ноябре на съезде 
краеведческой общественности стра
ны (отчётно-выборное мероприятие) 
обещали узаконить уже полностью в 
обновленном составе совета. Други
ми словами, у нас на Севере появил
ся полномочный уполномоченный СКР 
- для налаживания более тесных крае
ведческих связей, расширения инфор
мационного поля. К осени выйдет и 
первый номер журнала «Краевед Рос
сии», в частности, с материалами об 
исследователях-котлашанах. 

На чтениях работало 13 секций по 
самым разным направлениям краеве
дения. На них и на пленарных засе
даниях выступали краеведы со всей 
матушки-России, неся живое слово о 
прошлом страны, поднимая многочис
ленные вопросы по практике и про
блемам исследований. С программны
ми докладами выступили председатель 
СКР Владимир Козлов (профессор из 
РГГУ), заместитель председателя Сою
за Александра Смирнова (зав. кафе
дрой москвоведения РГГУ), многие 
яркие деятели российского краеве
дения, в том числе и академик РАО, 
заслуженный профессор РГГУ, почёт
ный председатель СКР Сигурд Шмидт. 
К слову сказать, чтения были посвяще
ны не только 90-летию Центрально
го бюро краеведения, но и 90-летию 
самого Шмидта. Я счастлив, что смог 
лично прилюдно поздравить Сигурда 

М.Н. Смирнова поздравляет СО, Шмидта 
и вручает подарки от северян 

Оттовича (он, кстати, бывал в Котла
се и Сольвычегодске) и подарить ему 
от северян берестяной туес работы 
известного мастера по бересте котлас
ского краеведа Александра Шутихи-
на, который на тот момент испытывал 
рукодельное кожаное судёнышко на 
Белом море, в районе Соловков. 

На выездном заседании в Можай
ске прошел «круглый стол» по пробле
мам изучения и сохранения историко-
культурного наследия в деятельности 
краеведческих объединений России. 
Можайские коллеги рассказали так
же об опыте сохранения военно-исто
рических памятников Отечественной 
войны 1812 года и свозили на Боро
динское поле (200-летней дате так
же посвящались прошедшие кра
еведческие чтения). Было приятно 
услышать выступления гостя из Фран
ции, доктора славистики из универ
ситета Париж-Сорбонна Парнетта 
Седрика. 

Следующие, седьмые Всероссий
ские чтения, которые состоятся в буду
щем году, могут предположитель
но пройти в Воронеже, Пскове или 
Калининграде, даже рассматривается 
вариант их проведения в Архангель
ске. Чтобы это случилось, думается, 
стоит для этого постараться нам, госте
приимным и инициативным северянам. 

Н. Шептяков 


